Обозначение мягкости согласных звуков с помощью букв е, ё, ю, я, и
     Рассмотрим последовательность работы на примере звуков м-мь.
     Сначала сравнивается звучание следующих слов и сло​гов: мыло - Мила, мала - мяла, молол - мёл, мэ - мел, му - мю. 
     В каждом слове и слоге выделяется соответственно первый слог и первый звук. Определяется, твердый или мягкий звук в выделенном слоге. Называется второй звук слога. Затем слоги составляются из букв разрезной азбуки: слоги с твердыми согласными - на одной 'строчке, слоги с мягкими согласными - ниже. Составленные слоги записы​ваются в тетради:
МЫ    МА   МО   МЭ    МУ
МИ    МЯ    МЁ   МЕ    МЮ
     Предлагаются следующие вопросы и задания:
     1. Какие слоги записаны в первой строчке? (С твер​дыми согласными.) 
     2. Подчеркните гласные в этих слогах крас​ным карандашом.
     3. Какие гласные в первом ряду? (Ы, А, О, Э, У)
     4. После каких согласных они пишутся, после твер​дых или после мягких? (После твердых)
     Буквы, обозначающие гласные звуки, выписывают​ся справа красным карандашом.
     5. Прочитайте слоги второго ряда (МИ, МЯ, МЁ, МЕ, МЮ).
    6. Какие согласные в этих слогах - твердые или мяг​кие? (Мягкие)
     7. Подчеркните гласные, которые стоят после мягких согласных. Назовите эти гласные (И, Я, Ё, Е, Ю).
     8. После каких согласных пишутся эти буквы – после мягких или после твердых? (После мягких)
     Гласные И, Я, Ё, Е, Ю выписываются справа во второй строчке синим карандашом.
     Далее дети называют гласные, которые пишутся пос​ле твердых согласных (Ы, А, О, Э, У), затем называют гласные, которые пишутся после мягких согласных (И, Я, Ё, Е, Ю).
     Делается вывод: гласные Е, Ё, Ю, Я, И пишутся только после мягких согласных. Эти гласные обозначают мягкость впереди стоящего согласного звука.
ТЕКСТЫ ДЛЯ ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ ТВЕРДЫХ И МЯГКИХ СОГЛАСНЫХ
Синичка (л – ль).
     Была холодная зима. К окну прилетела синичка. У окна стояли дети. Им стало жалко синичку. Они открыли фор​точку. Синичка влетела в комнату. Птичка была голодна. Она стала клевать крошки на столе.
     Всю зиму жила синичка у детей. Весной дети выпусти​ли синичку на волю.
Курочка-ряба (б – бь).
     Жили-были дед да баба. Была у них курочка-ряба. Снес​ла курочка яичко, не простое, а золотое.
     Дед бил-бил, не разбил. Баба била-била, не разбила. Мышка бежала, хвостиком махнула, яичко упало и разби​лось.

Как ласточка строит себе гнездо (т – ть).
     Как прилетят ласточки из-за синя моря домой, сразу начинают строить гнезда. С рассвета до вечера с щебетом летают ласточки, носят в клювиках глину - строят гнезда. Вот и готово ласточкино гнездо. Внутри выстилает его лас​точка травой, конским волосом. (Т.Снегирев)
Зима (з – зь).
Наступила зима. Земля стала белой. Морозы украсили окна узорами. Зоя и Зина гуляют в парке. Они задумали ле​пить снежную бабу. Около забора Зоя и Зина вылепили бабу. Глаза у бабы из угля, руки - из палок. Зоя и Зина любят зиму.
               Параллельно с дифференциацией твердых и мягких согласных на слух проводится работа по закреплению на​выка чтения прямого открытого слога с ориентировкой на последующую гласную букву. При этом особое внимание уделяется чтению слогов с мягкими согласными.
     1. Вначале закрепляется правило.
    После мягких согласных пишутся гласные Е, Ё, Ю, Я, И. Поэтому, чтобы правильно, твердо или мягко, прочитать согласную, надо сначала посмотреть, какая гласная следу​ет после согласного.
     2. Работа по таблице.
    Предлагается таблица, на которой справа в два ряда написаны гласные. Слева - прорезь, в которую продевает​ся лента с разными согласными. Логопед вставляет соглас​ную букву в прорезь и указывает на какую-нибудь гласную. Ученик должен прочитать слог с согласной, которая нахо​дится в прорези, и указанной гласной.
     3.
Чтение пар слогов с ориентировкой на последую​щую гласную:
     а) ученик сначала вслух называет гласную, затем слитно прочитывает слог, например: НА - а, на; НЯ - я, ня;
     б) чтение слогов вслух с предварительным произне​сением гласной шепотом;
     в) предлагается показать указкой гласную слога, на​звать ее про себя, после чего слитно прочитать слог вслух.
     4. Придумать слоги с твердыми согласными звука​ми, составить их из букв разрезной азбуки и прочитать.
     5. Придумать слоги с мягкими согласными звуками, составить их из букв разрезной азбуки и прочитать.
     6. Придумать пары слогов с твердыми и мягкими со​гласными (МА-МЯ, ДУ-ДЮ, ВО-ВЁ и т.д.). Записать слоги в два столбика: в первый столбик - слоги с мягкими согласными, во второй – с твердыми согласными. Подчеркнуть согласные мелом (карандашом) разного цвета.
     7. Подобрать слова с заданным слогом. Определить, какой согласный в слове - твердый или мягкий. Составить слово из букв разрезной азбуки.
     8. Записать слоги под диктовку. Прочитать их. Пред​лагаются слоги с твердыми и мягкими согласными.
     9. Придумать слова с твердыми звуками в начале. Составить эти слова из букв разрезной азбуки и прочитать их.
     10. Чтение слов с твердыми и мягкими согласными звуками с ориентировкой на последующую букву.
     11. Чтение предложений, включающих слова с твердыми и мягкими согласными звуками (с ориентировкой на последующую гласную).
